

Posicionamiento sobre el genocidio palestino

Curso 2025/2026

ESN España tiene el compromiso de promover la movilidad internacional, la educación intercultural, la inclusión y la defensa de los derechos humanos. Estos valores, que guían nuestra labor desde nuestra fundación, nos interpelan directamente ante la grave situación humanitaria que vive la población palestina, y de manera particular su juventud y su comunidad universitaria.

Este posicionamiento surge de un proceso de diálogo y debate interno con las voluntarias que forman parte de las 38 secciones que conforman ESN España, reflejando la diversidad de sensibilidades y el compromiso colectivo de nuestra red.

La misión de ESN se basa en la creación de puentes entre las distintas culturas, en el fomento de la paz y en la promoción del entendimiento mutuo entre jóvenes internacionales, ahora más allá de Europa, aunque así fue concebido el programa Erasmus+ en un primer momento.

La educación superior y, por tanto, la movilidad estudiantil son herramientas de transformación social. Nos encontramos ante un genocidio que lleva décadas en proceso y que, especialmente en los últimos años, ha tenido objetivos claros: la población civil, el patrimonio, las instituciones educativas y sanitarias; en otras palabras, las personas, la identidad cultural, la educación y la salud. Por tanto, estamos ante un ataque directo contra los valores que defendemos y contra las herramientas e instituciones que garantizan y promueven el bienestar y el futuro de la sociedad.

Este posicionamiento es un compromiso renovado. Llega tarde, sí, pero llega con la convicción clara de que el silencio no es una opción cuando los valores que fundamentan nuestra labor están en riesgo.

Queremos expresar nuestra profunda preocupación por el impacto que la violencia y la destrucción han tenido sobre la población civil, en particular sobre niños y niñas, jóvenes y estudiantes. Los centros educativos palestinos han sufrido daños severos o han quedado

completamente inoperativos, lo que ha interrumpido el acceso a la educación desde la etapa primaria hasta la superior.

Asimismo, la situación ha afectado a estudiantes palestinos que actualmente se encuentran en Europa, muchos de los cuales viven con angustia por la seguridad de sus familias, la incertidumbre sobre su futuro y la imposibilidad de regresar a sus lugares de origen.

Desde el respeto a la diversidad interna de nuestra red y manteniendo nuestro compromiso con los valores europeos, ESN España declara que:

- Condena el genocidio y la violación de los derechos humanos por parte de Israel, así como cualquier tipo de violencia dirigida contra la población civil. Del mismo modo, defiende la necesidad de proteger a las personas conforme al Derecho Internacional Humanitario, así como la importancia de corredores humanitarios seguros y de una asistencia internacional rápida y efectiva.
- Solicita un alto el fuego inmediato y permanente, que permita proteger vidas humanas y garantizar el acceso a ayuda humanitaria.
- Exige el respeto a la infraestructura civil protegida, como centros educativos y hospitales, así como de su personal, atendiendo al cumplimiento de los estándares internacionales en contextos de conflicto.
- Expresa solidaridad y apoyo a la juventud y a la comunidad universitaria palestina, cuyo derecho a la educación se ve gravemente vulnerado.
- Defiende una solución política, unificada, justa y duradera, que respete la coexistencia y la igualdad de soberanía, basada en los principios del Derecho Internacional y en el compromiso europeo con la paz.
- Reclama condiciones que garanticen una movilidad internacional segura, haciendo especial hincapié en estudiantes procedentes de zonas afectadas por conflictos.

Como parte de una red profundamente conectada con las instituciones europeas y con el ecosistema Erasmus+, ESN España reconoce el papel clave que la Unión Europea desempeña en la promoción de la paz, la cooperación universitaria y su desarrollo. En la última década, España y Palestina han mantenido un marco de asociación dentro de la Cooperación Española, centrado en el fortalecimiento institucional, la promoción de derechos y el apoyo a la educación.

Reiteramos que la movilidad internacional solo es transformadora cuando es segura, inclusiva y respetuosa con la dignidad humana. Por ello, instamos a las instituciones españolas

y europeas a ampliar las becas de emergencia, los programas de acogida y la protección académica a estudiantes afectados por la situación.

Desde ESN España, invitamos al estudiantado local e internacional a promover actividades de sensibilización sobre educación para la paz, diversidad y diálogo intercultural; ofrecer espacios seguros a estudiantes palestinos que estudian en España; reforzar las prácticas inclusivas y el acompañamiento emocional; y trabajar con universidades y organismos colaboradores para impulsar nuevas oportunidades académicas y de apoyo.

Confiamos en que, desde el marco europeo y desde la cooperación activa de España con Palestina, podamos contribuir a reconstruir caminos de diálogo, oportunidades y esperanza para las generaciones jóvenes. ESN España seguirá trabajando para que ninguna persona estudiante, en ninguna parte del mundo, vea negado su derecho a aprender, a moverse y, sobre todo, a vivir en paz.

Por nuestra parte, como red de acompañamiento a estudiantes internacionales, no podemos ignorar que nuestros compañeros y compañeras pueden vivir esta tragedia en primera persona. Nuestras palabras no son solo un gesto simbólico, sino también un acto de coherencia y compromiso hacia quienes forman parte de ella.

Por este motivo, a nivel nacional implementamos las siguientes acciones:

- Campañas educativas y de sensibilización en redes y universidades.
- Actividades solidarias con el pueblo palestino en coordinación con ONG verificadas.
- Fomento del uso de productos solidarios y proveedores éticos en eventos locales y nacionales.
- Auditoría ética de partners y elaboración de una política nacional de colaboraciones responsables.
- Impulso de un debate sobre nuestra posición acerca del genocidio en Palestina dentro de la red de ESN Internacional y coordinación con otras organizaciones y entidades juveniles europeas.
- Formación interna y espacios educativos sobre el contexto internacional actual y los derechos humanos.

Mediante este posicionamiento, reafirmamos nuestro compromiso con la defensa de los derechos humanos, la educación, la paz y la solidaridad, como principios rectores de nuestra red y en consonancia con nuestros valores. **Confiamos en que la voz de la juventud, crítica e informada, debe ocupar un lugar central en la construcción de un futuro que defienda activamente la dignidad humana.**